
政策导航

财政部部长助理李勇

谈加强具有执行证券期货
相关业务资格事务所的管理

〔本刊讯〕在1月15日召开的全国具有证券、期货相关

业务许可证会计师事务所主任会计师工作会议上，财政

部部长助理、中国注册会计师协会秘书长李勇指出，具有

执行证券期货相关业务资格的事务所，在市场经济和注

册会计师行业中，有着举足轻重的地位，代表着行业发展

的整体水平，如果把注册会计师行业比喻为“经济警察”，

那么证券资格事务所就是“经济警察”中的特种部队，担

负的使命更重，任务更艰巨 ，国家、社会、公众对他们的要

求也就更高、更严。所以 ，证券资格事务所在上规模方面

要成为排头兵，应当具有一定的人员、客户、收入规模；要

有完善的内部管理制度，好的执业质量，要让证券市场的

有关各方放心，要让没有证券许可证的事务所服气。财政

部、中注协作为行业主管部门，在推动整个行业的改革与

建设的同时，今后将继续加强和突出对有证券资格的事

务所的管理，重点工作之一，就是以进一步推动规模化和

严抓质量监管为着眼点，加速提高证券资格事务所的竞

争力。

（一） 继续推动事务所上规模

面对着机遇与挑战，促进事务所上规模、上水平是我

们当前推动行业发展的重要工作内容。国内事务所在会

计市场重新划分的过程中，要保持乃至扩大原有份额，必

须要以一定的规模和高水平的执业质量来适应新的形

势。就行业整体而言，在较短时间内通过合并等方式形成

国内的一些规模较大、执业水平较高的事务所，有利于提

高行业的整体素质以及竞争能力，有利于审计准则的进

一步落实和行业执业水平的提高，有利于提高中国注册

会计师的社会地位和信誉，更好地服务于社会主义市场

经济发展的需要。

21世纪是知识、创新、发展的世纪。创新性和开放性

是新经济的重要特点。IT等新兴产业不断发展壮大并与

传统产业相融合；传统产业自身也在不断吸收现代科技

成果中得到新的生命力；各行各业为迎接加入W TO ，都

在寻求规模化合并发展的途径。在这样的时代，作为为微

观经济单位直接服务的会计师事务所没有一定的规模，

没有一批优秀的人才，不要说去开发市场、拓展业务，即

使保住原有的市场份额也将会越来越勉强。因此，目前上

规模、上水平已不是要不要做的问题，而是必须得做，如

何做得更好的问题。
当然，上规模、上水平不可能一蹴而就，需要有一个

逐步加强管理、逐步完善的过程。但我们要有紧迫感，要

从现在就开始。从前一阶段上规模的情况来看，各级注协

还要统一认识，从行业大局出发，本着实事求是的原则，

尽快配套制定一些行之有效并便于操作的政策，为事务

所上规模创造条件；要加强与各相关部门的沟通和加紧

与工商等有关部门的协调，为事务所合并后顺利承继有

关资格减少阻力，尽早实现跨地区执业。各级协会在积极

为事务所合并上规模创造条件的同时，事务所自身也要

做扎实的工作。特别需要指出的是，有些事务所合并不到

位，仅为了取得或保住资格作些表面文章，在主管部门批

准合并后，迟迟不办理注销、新设等手续。这种行为必须

尽快纠正。不履行法律程序，合并后的事务所就不具备合

法性，也就谈不上合法执业了。中注协将在适当时期，对

事务所尤其是取得证券和金融审计资格的事务所的合并

情况进行检查；对于在上规模过程中弄虚作假的，一经查

实严肃处理。以合并、联合方式扩大规模的事务所，一定

要扎扎实实地办好合并、设立分所等各个环节的法律手

续。

（二） 努力推动事务所内部控制制度建设，在上规

模的基础上实现上水平

事务所的合并，不是简单地扩大规模，关键是通过上
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规模达到上水平的目的。事务所扩大规模后，只有实现一

体化管理，才能充分发挥合并后的规模效应和规模优势，

才能更好地为社会、为公众、为市场服务。事务所如何加

强内部管理，实现业务质量的有效控制，是行业发展面临

的重要课题。事务所合并的过程中，要恰当评价总所对分

支机构的控制和管理能力，充分考虑市场因素及非市场

因素所引发的风险，加强责任意识，根据事务所规模成倍

扩大的新形势以及跨地

区合并运作的特点，对内

部人力资源管理、质量控

制、人才培训、财务管理 、

项目管理、企业文化等各

个方面，进行探索研究和

管理制度创新。通过加强

内部管理、质量控制和统

一执业规范，有效地促进

事务所整体执业质量的

提高。中注协将利用多种

渠道，推广一些先进的上

规模、上水平的管理经验

和运作方式，促进事务所

实现上水平的目标。

（三）加强质量监管，建立退出机制

执业质量是事务所生存发展的基础，是事务所管理

机制的核心。脱钩改制后，事务所的风险意识普遍增强，

行业整体的执业质量也在不断提高 ，但是同社会公众的

期望和国务院领导的要求相比，还有相当大的差距。一些

证券资格事务所在执业过程中还存在不少问题，其中有

些问题还比较严重。对此，我们将依法进行严肃处理，同

时，还要将这些事务所作为我们今后的监管重点。

2001年证券资格事务所的监管目标是：第一，试行证

券业务的报备制度，实行事前、事中、事后的全方位监控；

第二，要把存在质量和职业道德问题，以 及有投诉举报的

事务所作为重点检查对象；第三，对于发现的问题 ，要查

深、查透；第四，对查出的问题的处理要及时落实。除了加

强质量监管，我们要强化证券资格从业人员的业务培训

工作。从检查和培训两方面入手，使证券资格事务所执业

质量有一个大的提高。
今后，我们将按照市场运作规则，建立退出机制。实

行准入和退出制度，是由我国现阶段注册会计师行业特

殊性所决定的。加强证券 、期货相关业务的资格管理，是

符合我国目前证券市场规范发展要求的。强化资格管理，

必须建立能进能出的机制，通过质量监控和对事务所、注

册会计师证券许 可证的年检，剔除不符合有关规定的事

务所。同时，逐步建立和完善对事务所的综合评价体系，

从目前的以事务所人员 、收入等硬件指标为主的评价方

式，过渡到以 硬件与执业质量、执业水平等软件指标并重

的评价方式。

（四）提升证券资格事务所的风险控制力，推行与

之责任相应的合伙制组织形式

在脱钩改制期间，财

政部就提出，事务所实行

合伙制的组织形式是今

后发展的方向。实行合伙

制，能够真正体现事务所

“人和”与“智合”的职业

特点，理顺内部约束机制

和激励机制，完善内部控

制，利于行业发展 ，便于

行业管理。从这次上规

模、合并过程中出现的大

多数问题来看，是同有限

责任的组织形式与注册

会计帅职业内 在特点的 冲突有看直接或间接的关 系。要

想从根本上解决这些问题，使事务所真正能实现一体化，

并在有效控制基础上进行跨地区执业，首先要解决事务

所体制上的根本问题。今后中注协要从多方面鼓励合伙

制的发展：第一，加强对合伙制的研究，例如，对合伙制法

律环境的研究，有限合伙、无限合伙等形式的理论研究

等，为向合伙制过渡做好准备；第二，对合伙制事务所采

取倾斜政策，鼓励有限责任事务所向合伙所过渡；第三，

加强与工商等有关部门的协调，减少合伙制事务所在具

体操作过程中的阻力；第四，加强对事务所实行合伙制的

舆论宣传，消除社会对合伙制事务所的误解与偏见，为合

伙制的发展营造良好的外部环境。同时，也要求事务所积

极开拓思路，在思想上及早做好向合伙制转变的准备，在

管理模式上探索和尝试合伙制条件下内部管理的运行机

制，为下一步向合伙制过渡打好基础，创造条件。证券资

格事务所，必须首先推行合伙制，现有的有限责任证券资

格事务所，应该尽快向合伙制过渡。
李勇希望，通过有效的政策手段和大家的共同努力，

把证券资格事务所建设成行业名符其实的排头兵，不仅

在规模上，而且要在队伍素质、执业质量、职业道德、内部

管理，以 及新领域业务开拓等方面，发挥全方位的带头示

范作用，为我国资本市场的发育完善与规范，为社会主义

市场经济体制的完善与发展，发挥应有的作用。
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